
 

 
   

 
VERBALE DEL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 
SEDUTA DEL GIORNO 4 NOVEMBRE 2020 
NUMERO PROGRESSIVO 93 - ANNO 2020 

 
In data 4 novembre 2020 si è tenuta dalle ore 14:00 la seduta n. 93 del Consiglio di Dipartimento nella 

sua composizione integrale in modalità telematica sulla piattaforma Team per discutere i seguenti punti 
iscritti all’ordine del giorno: 

 
1. Comunicazioni   
2. Approvazione del verbale del 12 ottobre 2020 
3. Segnalazioni e interrogazioni dei rappresentanti degli studenti 
4. Segnalazioni e proposte da parte dei CdS 
5. Segnalazioni e proposte della Commissione Paritetica Docenti-Studenti. Relazione annuale  
6. Segnalazioni e proposte da parte della Commissione Ricerca 
7. Programmazione e bandi 2020. Delibere 
8. Bando per 1 posto di RTDA nel ssd M-STO/02. Eventuale chiamata del vincitore 
9. Assegni di ricerca. Delibere 
10. Monitoraggio dell'andamento dell'attività didattica nel periodo di sospensione delle lezioni frontali. 

Discussione OPIS 
11. Nomina commissioni SMA - schede di monitoraggio annuale 
12. Pratiche studenti 
13. Convenzioni 
14. Variazioni di budget  
15. Autorizzazioni e pareri  
16. Nomina cultori della materia 
17. Varie ed eventuali   

 
OMISSIS 

 
Assume la Presidenza il prof. Daniele Fiorentino, Direttore del Dipartimento, il quale, verificata la 

regolare convocazione del Collegio e constatata la presenza del numero legale, dichiara aperta la seduta. 
Assume le funzioni di Segretario verbalizzante la dottoressa Laura Fasanaro; sono presenti il dottor Luca 
Morgante, segretario amministrativo e responsabile del verbale e la Sig.ra Paola Masini, responsabile della 
didattica.  

Preliminarmente, il Presidente chiede l’autorizzazione a inserire nell’OdG il seguente punto aggiuntivo: 
12. Offerta formativa: 

-  Assegnazione contratto 2020/2021 di didattica integrativa - SECS-S/03  
-  Integrazione e modifiche regolamento tesi: Assegnazione tesi 

 - Proroga della scadenza per l’iscrizione al Corso di perfezionamento in ‘Progettazione e Finanziamenti 
europei’ 

con conseguente slittamento numerico dei punti successivi. 
Il Consiglio approva all’unanimità. 

 
OMISSIS 

 
1. Approvazione del verbale del 12 ottobre 2020 

Il Presidente riceve preliminarmente conferma della ricezione del verbale in argomento. 
A tale proposito, si segnala che sono stati cancellati i refusi rilevati dal prof. Torino al punto 5. 
Si segnala anche l’intervento delle ore 14:48 da parte del Salvatore Bonfiglio in merito alla discussione 

sul rinvio del punto relativo alle proposte della Commissione Programmazione, come di seguito 
integralmente e letteralmente riportato “Certamente, non è soltanto un problema formale, ma una 
questione di merito e di equità. Il vero momento animatore dell’esperienza umana è, come ci ha insegnato 
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Kant, la giustizia”. 
Il verbale così modificato viene approvato all’unanimità, condividendone il Consiglio contenuto e 

formulazione.  
 

3.  Segnalazioni e interrogazioni dei rappresentanti degli studenti  
La consigliera Podo rinnova i saluti da parte degli studenti ai docenti Agosta e Stabili. Si rinnova l’invito 

alla registrazione delle lezioni, chiedendo ai docenti la possibilità di mantenere, anche per pochi giorni, le 
lezioni caricate sul sito, così anche chi non ne ha immediata possibilità possa usufruirne. Intervengono i 
docenti Fiorentino, Lagona, Fusaschi e Nuti, sottolineando anche le difficoltà tecniche che spesso 
intervengono nella gestione della didattica on line. 

 
OMISSIS 

 
5. Segnalazioni e proposte della Commissione Paritetica Docenti-Studenti. Relazione annuale   

Il Presidente cede la parola al Presidente della Commissione Paritetica, prof. Roberto Romei, il quale 
illustra la relazione finale docenti/studenti nei suoi punti salienti, anche alla luce degli esiti della rilevazione 
sulla didattica. 

Al termine della discussione, il Consiglio prende atto della Relazione annuale. 
 

6. Segnalazioni e proposte da parte della Commissione Ricerca 
 Il Presidente cede la parola alla Delegata per la Ricerca, prof.ssa Fusaschi, la quale ricorda che la 
commissione ricerca e l’ufficio ricerca si sono riuniti più volte sia per prendere visione del calendario VQR, 
inviato a tutte/i che per prendere atto dei tagli lineari di Ateneo sui fondi 2021. A questo proposito appena 
possibile sarà premura della Commissione informare circa le nuove assegnazioni di Ateneo e anche proporre 
eventuali nuovi forme di attribuzione. 
  
 Il prof. Siclari abbandona la discussione alle 15:50. 
 
7.  Programmazione e bandi 2020. Delibere   
 Il Presidente ricorda di aver già trasmesso al Consiglio i documenti risultato del lavoro istruttorio della 
Commissione Programmazione e che il Consiglio di Dipartimento nella seduta del 16 settembre si era 
espresso con una prima indicazione favorevole sulla programmazione relativa all'anno 2020.  
 Il percorso di programmazione avrebbe dovuto essere perfezionato nella seduta del 12 ottobre 2020 
con una ulteriore delibera in sostituzione della precedente, che si era resa necessaria per le ragioni richiamate 
nel relativo verbale, già diffuso ai componenti di questo Consiglio. Come noto, nella seduta di ottobre il 
Consiglio ha invece rinviato la trattazione del punto 7) all’o.d.g. “Programmazione e bandi 2020: delibere” 
richiedendo un supplemento di istruttoria alla Commissione Programmazione, alla luce di lamentate carenze 
procedurali sollevate con pec dall’Avvocato Majolino di Messina “a nome, per conto e interesse” del prof. 
Bonfiglio.  
 La programmazione è, peraltro, procedura complessa che coinvolge organi di Ateneo e del 
Dipartimento. Pertanto, avendo informato il Rettore e il Direttore generale e non avendo ricevuto proposte 
dai collegi didattici, la Commissione programmazione di Dipartimento ha svolto il richiesto supplemento 
d’istruttoria e prodotto il documento inviato ai membri di questo Consiglio a margine della convocazione 
della presente seduta. 
 Nel frattempo, il succitato Avvocato Majolino “a nome, per conto e interesse” del prof. Bonfiglio ha 
fatto pervenire una ulteriore comunicazione che nel merito nulla aggiunge a quanto già noto. 
 Il Presidente chiede al Consiglio di deliberare sulla programmazione e sui bandi per l’anno 2020. 
 Intervengono i proff. Spadafora, Bonfiglio, De Benedetto, Romei, Marcucci, Torino, D’Alessio. 
 
Alle 16:50 la prof.ssa Di Lascio abbandona la seduta. 
  
 Il dibattito prosegue con gli interventi dei proff. Cuffaro e Nuti. 
  
Alle 17:05 il dott. Ceci abbandona la seduta. 
 
 Il Consiglio si pronuncia approvando la programmazione a maggioranza con tre astensioni e 1 voto 
contrario. 
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Alle 17:15 il prof. Siclari e la dott.ssa Simone rientrano in seduta. 
  
 Il Direttore chiede altresì che il Consiglio autorizzi i bandi relativi alle posizioni in programmazione per 
l’anno 2020. 
 
- 2 concorsi di seconda fascia su piano straordinario per Rti: M-STO/03; M-STO/04 
Il Consiglio si pronuncia autorizzando il bando a maggioranza con 1 voto contrario. 
 
- 2 concorsi per RtdB piano straordinario: SPS/05; L-LIN/04 
Il Consiglio si pronuncia autorizzando il bando a maggioranza con 1 voto contrario. 
 
- 1 concorso di prima fascia in SECS-S/01 
Il Consiglio si pronuncia autorizzando il bando a maggioranza con 1 voto contrario. 
 
Alle 17:20 la dott.ssa Fasanaro abbandona la riunione. 
 
8. Bando per 1 posto di RTDA nel ssd M-STO/02. Eventuale chiamata del vincitore  
 Il Presidente ricorda che il prof. Caravale aveva chiesto l’attivazione di un bando per RTDA all’interno 
del progetto PRIN 2017 “Books in motion. Circulation and Construction of Knowledge between Italy and 
Europe in the Early Modern Period” di cui è responsabile.  
 Il Presidente comunica al Consiglio che è pervenuto il decreto rettorale di approvazione degli atti 
relativi alla procedura pubblica di selezione per la copertura di un posto di RTDA nel ssd M-STO/02. Dagli atti 
risulta vincitrice la dottoressa Felicita Tramontana. Il Presidente cede la parola al professor Caravale, che ne 
illustra il curriculum scientifico e professionale. Al termine della presentazione, il Presidente invita i soli 
professori di I e di II fascia a votare la proposta di chiamata della vincitrice. 
 Il Consiglio così ristretto approva all’unanimità. 
 La presente parte del verbale viene letta e ne viene data immediata esecuzione. 
 Il Presidente invita quindi il Consiglio a deliberare in merito. 
  
Alle 17:30 il prof. Padovano, il prof. Cuffaro, la prof.ssa Modugno, il prof. Bonfiglio e il dott. Scarlatti 
abbandonano la riunione. 
 
9. Assegni di ricerca. Delibere 
 Il Presidente comunica che il professor Nuti ha proposto l’attivazione di un assegno di ricerca della 
durata di otto mesi dal titolo “La Deterrenza nel XXImo Secolo: Un’Analisi Storica e Teorica”. Tale assegno 
sarà integralmente finanziato da fondi esterni, e più precisamente per il 75% del suo ammontare dall'Unità 
di Analisi e Programmazione del Ministero degli Affari Esteri e della Cooperazione Internazionale e per il 
restante 25% dai fondi del PRIN di cui il prof. Nuti è coordinatore nazionale. Il Direttore lo ringrazia per 
l’impegno a favore del dipartimento e della disciplina e si complimenta per l’eccellente risultato conseguito. 
 Il Presidente invita quindi il Consiglio a deliberare in merito. 
 Il Consiglio approva all’unanimità. 
 La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante. 
 
10.  Monitoraggio dell'andamento dell'attività didattica nel periodo di sospensione delle lezioni frontali. 
Discussione OPIS  
  Il Presidente ricorda che nel mese di maggio 2020 è stato somministrato a ciascun docente 
dell’Ateneo un questionario on-line finalizzato a monitorare lo stato di attuazione delle forme di didattica a 
distanza adottate durante il periodo di emergenza sanitaria. Ogni docente ha quindi compilato un 
questionario per ciascun insegnamento a lui affidato. Il Presidio di Qualità ha recentemente trasmesso i 
risultati emersi dall’indagine, nonché i report dell’indagine sugli strumenti di accesso alla didattica a distanza, 
effettuata nel periodo compreso fra il 20 maggio e il 3 giugno 2020, attraverso un questionario somministrato 
via web agli studenti, in forma anonima e non obbligatoria. 
  Il Presidente illustra quindi al Consiglio, con la collaborazione del dott. Cucina e del Presidente della 
CP, prof. Romei, i dati della rilevazione OPIS e gli altri documenti pervenuti e già trasmessi al Consiglio, 
invitando i membri del Consiglio ad esprimere le proprie considerazioni.  
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  Apre quindi la discussione in merito, al termine della quale il Consiglio prende atto dei risultati del 
monitoraggio. 
 
11. Nomina commissioni SMA - schede di monitoraggio annuale 
 Come ogni anno, presumibilmente entro il mese di novembre anche per il corrente a.a., i CdS 
provvedono alla redazione dei commenti sintetici alle schede di monitoraggio annuale (SMA) e a tale scopo 
bisogna procedere alla nomina delle relative commissioni. I coordinatori dei CdS propongono le seguenti: 
- Collegio unico Triennali: Lagona, Cucina 
- Collegio Relazioni Internazionali e Studi Europei: Ceci, Pasquali, Ovoli 
- Collegio Scienze delle Pubbliche Amministrazioni: Prof. Gianfranco D’Alessio (Coordinatore del CdS), Dott. 
Tommaso Ovoli (Rappresentante degli studenti del CdS), Prof.ssa Benedetta Agostinelli, Dott.ssa Monica 
Auteri, Dott. Valerio Gatta, Prof. Luca Germano, Dott.ssa Livia Lorenzoni, Dr.ssa Maria Pia Bressi (Tecnico 
Amministrativo con funzione di Segretario del CdS) 
 Il Presidente invita quindi il Consiglio a deliberare in merito. 
 Il Consiglio approva all’unanimità. 
 La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante. 
 
Alle 17:45 il prof. Marcucci e la prof.ssa Gala abbandonano la riunione. 
 
12. Offerta formativa: 
- Assegnazione contratto 2020/2021 di didattica integrativa - SECS-S/03  

Il Presidente ricorda che nella seduta del Consiglio dello scorso 16 settembre era stato autorizzato ad 
espletare tutte le procedure per l’assegnazione degli incarichi di didattica integrativa per l’a.a. 2020/2021. 
Per l’attività di didattica integrativa di Inferenza causale, approccio controfattuale e valutazione delle politiche 
pubbliche - SECS-S/03 prevista dal Bando n. 528 è pervenuta la sola domanda della dott.ssa Giorgia Marinuzzi: 
riferisce che la prof.ssa de Castris, referente del corso, ritiene che il CV della candidata presenta le 
competenze richieste per soddisfare le esigenze didattiche del corso.  

Il Presidente propone quindi l’attribuzione dell’incarico di didattica integrativa per l’insegnamento di 
Metodi quantitativi di valutazione delle politiche pubbliche - SECS-S/03 alla dott.ssa Giorgia Marinuzzi per 
l’a.a. 2020/2021.  

Il Consiglio approva all’unanimità̀. 
 La presente parte del verbale viene letta e ne viene data immediata esecuzione. 
 
- Integrazione e modifiche regolamento tesi: Assegnazione tesi 

Il Presidente riferisce che dall’Area Studenti di Ateneo, al fine di estendere le procedure online anche 
relativamente alle procedure e scadenze per l’assegnazione tesi, è pervenuta la richiesta di apportare una 
modifica al regolamento, come segue: 

il modulo di assegnazione tesi può essere richiesto solo se si sono conseguiti i seguenti CFU:  
·      corsi di laurea triennali ex D.M. 509: 90 cfu 
·      corsi di laurea triennali ex D.M. 270: 90  cfu 
·      corsi di laurea specialistica ex D.M. 509 / magistrali ex D.M. 270: 64 Cfu” 

Si stabilisce inoltre di confermare la pratica invalsa sul numero massimo annuale di tesi per ciascun 
docente che deve essere pari a 30, con un limite di 10 tesi magistrali. 

Il Consiglio approva all’unanimità̀. 
 La presente parte del verbale viene letta e ne viene data immediata esecuzione. 
 
- Proroga della scadenza per l’iscrizione al Corso di perfezionamento in ‘Progettazione e Finanziamenti 
europei’ 
 Il Presidente comunica che, a seguito di specifica richiesta del Direttore del Corso di perfezionamento in 
‘Progettazione e Finanziamenti europei’, prof. Raffaele Torino, gli uffici centrali hanno consentito una 
proroga della data di scadenza dell’iscrizione al Corso per l’anno accademico 2020/2021 successiva al 30 
novembre, previa apposita delibera del Consiglio di Dipartimento. Si indicano di seguito le nuove date: 

 Scadenza iscrizione 17 dicembre 2020 

 Inizio corso 11 gennaio 2021 

 Pagamento prima rata 30 dicembre 2020 

 Pagamento seconda rata 30 aprile 2021. 
 Il Presidente invita il Consiglio a deliberare in merito. 
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 Il Consiglio approva all’unanimità̀. 
 La presente parte del verbale viene letta e ne viene data immediata esecuzione. 
 

OMISSIS 
 
16. Autorizzazioni e pareri 

Il Presidente ricorda che questo Consiglio aveva autorizzato in precedenza l’avvio di diverse procedure 
concorsuali; alcuni docenti hanno ora chiesto di dare avvio alle procedure di attribuzione di alcuni contratti 
di collaborazione a vario titolo a loro imputati, dei quali bisogna ora nominare le rispettive commissioni di 
valutazione, come di seguito indicato: 

• 1 assegno di ricerca nel ssd SECS-P/02 (Politica economica, referente prof. Magazzino): Cosimo 
Magazzino, Edoardo Marcucci, Valerio Gatta 

 1 assegno di ricerca nel ssd M-STO/02 (Storia moderna, referente prof. Caravale): Giorgio Caravale, 
Alberto Aubert, Michele Camaioni. 

Il Presidente invita il Consiglio a deliberare in merito. 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
La presente parte del verbale viene letta e ne viene data immediata esecuzione. 

  
17.  Nomina cultori della materia 
Il Presidente sottopone al Consiglio la seguente proposta di rinnovo a cultore della materia: 
 

Docente proponente Insegnamento Cultore 

Salvatore Bonfiglio Diritto dei partiti italiano e comparato Gabriele Maestri 

 
Carlo Focarelli 

 

 
Diritto internazionale 

 

Tiziana Carmelitano 

Maria Stefania Cataleta 

Michela Fusaschi Antropologia Culturale Francesca Casafina 

 
 Il Presidente invita quindi il Consiglio a deliberare in merito. 
 Il Consiglio approva all’unanimità. 
 La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante. 
 

OMISSIS 
 

Non avendo preso la parola nessun altro componente del Consiglio, esaurita la discussione su tutti i 
punti posti all’ordine del giorno, la seduta è tolta alle ore 18:00. 

Del che è verbale. 
 
 

Il Verbalizzante Il Presidente 

     Dott.ssa Laura Fasanaro Prof. Daniele Fiorentino 
Il Segretario Amministrativo 
      Dott. Luca Morgante 


